
Analistas internacionales y aca-
démicos Paulina Astroza, 
Mauricio Rubilar y Constanza 
Fernández repasaron la senten-
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Adiós a Aznavour
Nos dejó Aznavour, se nos fue a los 94 años. Recuerdo 

que lo escuchaba en mi niñez por la radio AM en casa de 
mis abuelos. Para mí era solo una voz, hasta que por fin 
una noche lo vi en televisión. En uno de esos programas 
de antaño de alto presupuesto, que traía a Chile a 
grandes figuras de la canción. Cuando aún no 
existía internet ni podíamos asistir a recitales, 
porque no eran permitidas las concentraciones 
masivas en el país. 

Era un hombre menudo, enjuto, delgado, de 
1.60. Muy lejos de la imagen de un sex simbol, por-
que no la necesitaba. Sólo se valía de una voz sutilmen-
te encantadora y del romanticismo que le daba  un marca-
do acento parisino (a pesar que pronunciaba un perfecto 
español). Aunque dio sus primeros acordes profesionales 
en Francia junto a la mítica Edith Piaf, era de origen arme-
nio a diferencia de lo que muchos creen.  

Vino a Chile por última vez en 2009, año en que visitó 
Santiago y Concepción, acompañado de una de sus hijas a 
cargo de la producción. Y es que tal como titulaba El Mer-

curio en esa oportunidad “Aznavour se resistía a la despe-
dida”, porque a los 85 años estaba tremendamente lúcido 
y aún era placentero escucharlo cantar. Como él mismo 
dijo alguna vez no poseía un gran registro vocal, pero es-

cribía canciones que estaban diseñadas para que él las 
pudiera interpretar muy bien.  

Dentro de su repertorio le cantó al amor, pero 
no a ese tan manoseado y repetido al que nos ve-
mos expuestos en la discografía popular. Con un 

guiño pícaro le proponía a su mujer apagar la luz 
para hacer el amor y ser “solo yo y tú”. Logró retratar 

las circunstancias domésticas de la muerte de “La 
Mamá”, así como también en una especie de testamento 
musical le canta a Dios diciéndole que no teme confesar 
que entre todos los mortales fue el más feliz. Charles Azna-
vour era un escritor de buenas historias cantadas. En el día 
de su muerte una parte del mundo queda en silencio y un 
lugar en el cielo cantará en francés. 
 
Alicia Rey
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CONSTANZA FERNÁNDEZ DANCEANU 
Abogada y Analista Internacional

Eric Forcael @ericforcael En tiempos en los que 
todo es crítica, descalificación y opiniones destempla-
das, que bien que @DiarioConce destaque la labor de 
Ernesto Escobar, el hombre que logró levantar a CAP 
Acero, no sólo con su liderazgo, sino por su gran consi-
deración y respeto hacia las personas.

¿El principio del fin de  
Evo Morales? 
  
Señor Director: 

Ganó elecciones en torno al con-
flicto marítimo, cada conflicto inter-
no lo respondía con una crítica a Chi-
le y lograba unir incluso a la oposi-
ción ante estos temas. 

Esta contundente derrota en la 
Haya deja como antecedente y prue-
ba de que no hay posibilidad de sali-
da al Mar sin la voluntad de Chile, 
Evo Morales será indicado como el 
principal culpable de esta derrota y 
lo que antes los unía, hoy será la 
fuente de fuertes divisiones que, sin 
duda, tendrá una fuerte repercusión 
social y electoral. 

Espero que con este falló se deje de 
utilizar un conflicto internacional 
para obtener beneficios en política 
interna y que las causas de la unidad 
boliviana sean en torno a la supera-
ción de la pobreza, mejorar la salud, 
y combatir el tráfico de drogas. 

 
Jean Paul Sierra Hidalgo 
Cs. Político y Adm . Público 
 
Lamento boliviano 
  
Señor Director: 

Cuando La Corte Internacional de 
Justicia leyó su decisión en torno a 
las excepciones preliminares el Go-
bierno de Evo Morales lo celebró en 
extremo. Lo anterior, en función que 
entendió que la sentencia validaba 
los argumentos sobre los que se fun-
daron la demanda en contra de Chi-
le. Es por ello, y por más que la Canci-
llería nacional no lo evidenciara, ha-
bía una suerte de desconfianza en 
nuestro país torno a lo que sería el re-
sultado a la hora que La Corte anali-
zara el fondo de la demanda, y espe-
cialmente cuando se consideraba el 
resultado de la demanda del Perú en 

contra de Chile. 
Sin embargo, el sólido resultado 

en favor de la posición de nuestro 
país dejó sin aliento a Evo Morales, 
quien no esperaba una sentencia 
tan perjudicial no sólo porque no le 
permite cumplir con sus promesas a 
su ciudadanía sino también porque 
condiciona su aspiración electoral. 

Ante ello, y en una lógica reacción 
de desesperación, Evo Morales se 
aferró al último párrafo de la senten-
cia y por el cual el Alto Tribunal se-
ñaló que el Fallo no impide a que las 
Partes puedan continuar un diálogo 
en función de la necesaria buena ve-
cindad que ha de existir entre los Es-
tados a la hora de atender las cues-
tiones que afectan el desarrollo de 
los Estados sin litoral. 

De esta forma, Evo Morales en-
contró una veta a explotar dentro de 
Bolivia en aras de señalar que la rei-
vindicación marítima se encuentra 

vigente y que es irrenunciable en fun-
ción de ser un derecho consagrado 
en la Constitución. 

 
Pedro Díaz Polanco 
Director de la Escuela de 
Administración Pública 
Universidad Austral de Chile 

 
Cambios en la Iglesia 
  
Señor Director: 

¿Por qué se hace dificultoso iden-
tificarnos como Iglesia en la proximi-
dad los unos con los otros? De ser 
hermanas y hermanos cercanos, si la 
Iglesia somos todos. Cercanía es 
aproximarse, adherirse en el prójimo 
mismo tal como lo hizo Jesucristo. 
¿Cuántos piensan así? ¿Hemos cap-
tado que la Iglesia está en proceso de 
cambio, lo hemos advertido o cre-
emos que ese cambio solo viene de 
arriba? ¿Cuántos de nosotros sabe lo 

que significa ser laicos en la Iglesia y 
de su rol? 

La Iglesia tiene un gran recorrido 
que hacer para el laicado asuma el 
papel que corresponde; y que se dé 
cuenta que para eso hay que desper-
tar su conciencia en Jesús, y no tanto 
en la sola colaboración, sino en la 
corresponsabilidad; y no sólo en la 
realización, sino asimismo en la ges-
tión. ¿Somos o no somos Iglesia? 
Pues dejémosla serla en plenitud. 

Hagamos que este “pueblo” 
tome parte en su marcha por la 
historia El Concilio Vaticano II fue 
una vertiente para la esperanza, 
donde superaríamos el esquema 
piramidal; pero en eso como en 
otras muchas cosas, al Concilio le 
cortaron las alas para volar con ai-
res de renovación. El miedo a co-
rrer inseguridades, la falta de con-
fianza en el Espíritu, y la añoranza 
de que todo tiempo pasado fue 

mejor, sesgaron la gran utopía de 
una Iglesia dócil al Espíritu Santo, 
sin condiciones. 

Es tiempo de volvernos hacia Je-
sús, dejemos que el pueblo haga lo 
que tenga que hacer, la Iglesia tiene 
mucho que aprender, sobre todo la 
jerarquía eclesial. 

 
Carol Crisosto 
Diplomada en Estudios Religiosos 
Laica ligada a los SS.CC. 
 
La Haya y soberanía 
  
Señor Director: 

En Chile se festeja el triunfo judi-
cial ante la CIJ como un triunfo de 
nuestra “soberanía”. Misma sobera-
nía con la que se permite la instala-
ción de industrias que destruyen 
nuestros ecosistemas y amenazan la 
salud de la población. Sí, la misma 
soberanía del país tercermundista 
cuyo Presidente acude a Trump 
para recordarle que nuestros desti-
nos están en sus manos.  

De esta forma se reduce el debate 
respecto a la demanda marítima bo-
liviana a una ridícula defensa de un 
mar cuyo aprovechamiento benefi-
cia a un ínfimo sector de la pobla-
ción, el más poderoso, antidemocrá-
tico y antipatriota del territorio. La 
lógica belicista que explica la actual 
configuración del territorio chileno 
no puede ser un dogma que inspire 
nuestras relaciones internacionales 
por los próximos años. Urge enten-
der el multilateralismo en una pers-
pectiva latinoamericana que nos 
potencie como región. 

Chile obtuvo una victoria judicial. 
En la embriaguez de la celebración 
muchos olvidan que nuestra sobera-
nía sigue siendo más un anhelo que 
una realidad. 

 
José Ramírez Gaete

Como analista internacio-
nal me duele ver cómo se ins-
talan conceptos errados como 
verdades absolutas. Todos he-
mos escuchado que la Corte 
Internacional de Justicia de La 
Haya es ‘salomónica’, como el 
derecho internacional no es 
obedecido por los ‘Estados 
grandes’, y por qué hay que ‘sa-
lirse de la Corte’. Ninguna de 
esas afirmaciones tiene base 
jurídica y solo han servido 
para antagonizar a un siste-
ma que ha funcionado de ma-
nera eficiente por más de 70 
años.  

Lo cierto es que la CIJ falla 
en derecho, es decir, aplica el 
derecho internacional al caso 
concreto, sin dejarse influen-
ciar por las apreciaciones po-
líticas que las partes puedan 
tener en sus foros internos. En 
el fallo leído ayer por el presi-
dente de la Corte, el juez soma-
lí Abdulqawi Ahmed Yusuf, 
esto quedó más que claro. En 
una brillante clase de derecho 
internacional el Tribunal ana-
lizó uno a uno los argumentos 

laciones vecinales tienen para 
la paz internacional.  

Esta será una difícil tarea di-
plomática para Chile. Para Bo-
livia el acceso al mar con sobe-
ranía es un mandato constitu-
cional, por lo que no importa 
quién o cuantas veces se lo nie-
guen, la ambición no se acaba-
rá. Chile tendrá que lidiar con 
dicho anhelo, balanceando la 
sensación de cierre dada por la 
sentencia, con la necesidad de 
mejorar las relaciones con 
nuestro vecino.  

Hay que alegrarse por el 
triunfo, pero ponerle un paño 
frío también. Hay que saber 
ser un buen perdedor, pero 
también un buen ganador. Y la 
mejor forma de serlo es escu-
chando el llamado de la Corte: 
sin obligación alguna, inten-
tar buscar una solución que 
satisfaga a ambas partes. Hay 
que ver a este fallo como una 
oportunidad para retomar las 
relaciones diplomáticas rotas 
hace décadas. Solo queda es-
perar que en Bolivia la evalua-
ción sea la misma. 

de las partes, las ocho bases 
legales que Bolivia invocó du-
rante el proceso para probar 
la eventual obligación de Chi-
le de negociar de buena fe y 
eficazmente con el objetivo 
de llegar a un acuerdo que le 
entregue un acceso soberano 
al Océano Pacífico. A través 
del examen de cada uno de los 
puntos la Corte concluyó que 
no hay base legal alguna a tra-
vés de la cual dicha obliga-
ción haya surgido. De esa ma-

nera, con 12 votos contra 3, la 
Corte finaliza 5 años de pro-
ceso con un rotundo triunfo 
para Chile.  

Sin embargo la CIJ, como 
órgano principal de Naciones 
Unidas, hace un llamado a las 
partes a continuar el diálogo, 
con miras a alcanzar una so-
lución definitiva, atendiendo 
a las buenas intenciones que 
históricamente Chile ha de-
mostrado, y relevando la im-
portancia que las buenas re-

Luis Islas Cofré @Luchitoislas 
Lo dije en julio, gobierno buscará la forma de eliminar los 
programas de empleo. @sebastianpinera en su campaña 
dijo, se eliminarán los programas de emergencia. 

Derecho Internacional 
y el Fallo de la Haya

“La Corte concluye que no hay ninguna obligación 
para Chile de negociar una salida al mar para 
Bolivia”, Abdulqawi Ahmed Yusuf, Corte 
Internacional de Justicia en La Haya

Verba volant scripta manent

 Otra mirada
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E
s un fenómeno de mu-
cha visibilidad actual, 
el aumento del trabajo 
informal, con cifras 
manifiestamente en 
alza, a tal punto que se 

estima que casi la mitad de las em-
presas de mediano tamaño traba-
jan en condiciones de informalidad. 
Efectivamente según los datos entre-
gados por última Encuesta de Mi-
croemprendimiento, efectuada por 
el Ministerio de Economía y el INE 
del total de 2.212.531 empresas de 
mediano tamaño, 1.040.126 están 
en la situación descrita.  

Para los expertos, esta circunstan-
cia es causa de preocupación, no 
solo por las consecuencias inmedia-
tas para los trabajadores individua-
les, que ven precarizadas sus condi-
ciones laborales, sino también por 
los graves efectos en la economía y en 
el crecimiento, mientras la empresa 
informal no puede ser  sujeto de cré-
dito y, por lo mismo, está impedida 
de acceder a financiamientos indis-
pensables para crecer, el trabajador 
no tiene acceso a seguro de cesantía 
o no tiene las imposiciones que re-
presentan el ahorro para su pensión. 

Lo paradojal en esta situación es 
que Chile mostró, durante el primer 
semestre, un crecimiento de  4,8%, en 
circunstancias que el empleo total lo 
hizo en 2,3%. Lo más negativo es que 
los empleos informales crecieron 
2,6%, en tanto que los asalariados 
privados lo hicieron en 1% en el mis-
mo período,  resume el dirigente gre-
mial el presidente de la Confedera-
ción de la Producción y del Comer-
cio (CPC) : “El problema es que el país 
crece, pero no así el empleo ni las re-
muneraciones”  

Sobre las causas de este fenómeno 
las opiniones muestran una conside-
rable variación, ya que el tema ad-
quiere rápidamente connotaciones 
políticas o ideológicas. Para el actual 
ministro de Economía, son los costos 
asociados a la formalidad del empleo, 
un sistema tributario complejo y una 
legislación laboral rígida, los elemen-

tos que desincentivarían la formali-
dad laboral, un juicio compartido por 
el presidente de la CPC y el  investiga-
dor internacional de Clapes-UC, Ser-
gio Urzúa, para quien “el mensaje que 
el Estado entrega de emprender e in-
novar, choca con la realidad de un 
sistema donde han subido mucho los 
costos a la formalidad, a la constitu-
ción de empresas formales y  a la con-
tratación de trabajadores”. 

Una situación similar está presen-
te en varios países de la región, según  
un columnista mexicano, el sector 
informal en ese país ha crecido en las 
dos últimas décadas hasta el punto 
de llegar a representar una propor-
ción importante del PIB. Aunque su 
interpretación difiere, argumentan-
do que  la economía informal es men-
cionada a menudo como una de las 
causas del pobre desempeño de la 
economía, sin preguntarse si es el 
sector informal  una limitante de la 
economía, o la economía ha estado 
empujando a más trabajadores y em-
presas hacia el sector informal, has-
ta qué punto las reformas en el ám-
bito laboral o tributario están condi-
cionando el modo como los 
emprendimientos pueden llevarse a 
buen destino. 

Se trata de una situación de la su-
ficiente magnitud y horizontalidad 
como para no poder examinarse 
bajo la óptica de algunos de los acto-
res involucrados, están estrecha-
mente comprometidos empresas, 
gremios y Gobierno, parece llegada 
la hora de poner en tabla las carac-
terísticas de las reformas que operan 
en este ámbito, para considerar en 
conjunto su  impacto concreto y la 
influencia eventual de los costos aso-
ciados a la formalidad del empleo, la 
complejidad del sistema tributario 
complejo o la rigidez de la legislación 
laboral y actuar racionalmente en 
consecuencia, una conclusión que 
no debiera ser imposible para un 
país en democracia.

Es el sector informal  

una limitante de la 

economía, o la 

economía ha estado 

empujando a más 

trabajadores y 

empresas hacia el 

sector informal, 

hasta qué punto las 

reformas en el 

ámbito laboral o 

tributario están 

condicionando el 

modo como los 

emprendimientos 

pueden llevarse a 

buen destino. 

EN EL TINTERO

ma máquina fue prohibida en 
1676 en Colonia, mientras que 
su introducción en Inglaterra 
provocó, disturbios protago-
nizados por los trabajadores. 

 Un edicto imperial proscri-
bió, el 19 de febrero de 1685, su 
uso en toda Alemania. En 
Hamburgo la máquina fue que-
mada públicamente por orden 
del ayuntamiento. Carlos VI 
renovó, el 9 de febrero de 1719, 

el edicto de 1685, 
 Esta máquina, que 
tanto alboroto pro-

vocó en el mundo, 
fue en realidad la 

precursora de las 
máquinas de hilar y 

de tejer y, por tanto, de la 
revolución industrial del siglo 
XVIII. Posibilitó que un mu-
chacho carente de toda expe-
riencia en tejeduría, simple-
mente tirando de una palanca 
y empujándola, pusiera en mo-
vimiento un telar completo 
con todas sus lanzaderas pro-
duciendo  de  50 piezas por vez. 

A poner las barbas en remo-
jo, se viene otra oleada de má-
quinas, esta vez sin posibili-
dad de quemarlas.  

 
                       PROCOPIO

El fallido intento  
de parar el sol

DIFERENCIAS

Lo que es capaz de hacer la 
tecnología no tiene nada de 
nuevo, en Leyden se inventó 
una  máquina para hacer galo-
nes, probada con incuestiona-
ble éxito en 1629. 

 Las revueltas de los galone-
ros forzaron al ayuntamiento a 
prohibirla; diversas ordenan-
zas de los Estados Generales en 
1623, 1639 y siguientes procu-
raron limitar su uso, hasta que, 
finalmente, el mismo fue au-
torizado, bajo ciertas 
condiciones, por la 
ordenanza del 15 
de diciembre de 
1661.  

En esta ciudad —
dice una publicación del  
Institutiones Politicæ, Leyden, 
1663- se trató de introducir el 
molino de cintas  “ciertas per-
sonas inventaron hace aproxi-
madamente veinte años un 
instrumento para tejer, con el 
que un individuo podía pro-
ducir más tejidos y hacerlo 
más fácilmente que varios 
hombres, sin dicho instrumen-
to, en el mismo tiempo. Esto 
fue causa de tumultos y quejas 
de los tejedores, hasta que el 
ayuntamiento prohibió el uso 
de dicho instrumento”. La mis-
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El Presidente Evo Morales dijo el lunes que 
Bolivia acatará el fallo de la Corte Internacio-
nal de Justicia (CIJ) de La Haya, que de forma 
contundente rechazó la argumentación del 
vecino país y le otorgó la razón a la posición 
defendida por el equipo chileno. 

En ese marco, el mandatario comentó que 
“si bien no hay una obligación de negociar, 
hay una invocación (de la CIJ) a seguir conti-
nuando con el diálogo”, destacando el escue-
to llamado hecho por los jueces del tribunal al 
cierre de la lectura de sentencia.

Evo Morales se aferra a “invocación al diálogo” de la CIJ

FOTO: AGENCIA UNO

Chile retorna de La Haya con 
amplia victoria sobre Bolivia

El intendente regional del Bío Bío, 
Jorge Ulloa, destacó ayer la sentencia 
emanada por la Corte Internacional 
de Justicia (CIJ) de La Haya, afirman-
do que como país “nunca hemos in-
cumplido obligación internacional al-
guna, pero además queremos desta-
car que tampoco hemos tenido 
obligación de tener una negociación”. 

El jefe local recalcó asimismo que 

“Siempre han sido bien 
acogidos, pero la unidad del 
territorio es imprescindible”

Ulloa además ofreció un mensaje 
para los ciudadanos bolivianos asen-
tados en el Bío Bío, a quienes llamó a 
seguir desarrollando sus vidas en ple-
na normalidad.  

“Siempre han sido bien acogidos, 
pero para nosotros la unidad del terri-
torio es imprescindible”, expresó. 

Finalmente, a partir de lo que el in-
tendente describió como una mayor 
claridad internacional respecto a es-
tos temas bilaterales, pidió fortale-
cer las buenas relaciones entre los 
países vecinos, aunque en base a un 
“respeto irrestricto por los tratados 
firmados que rigen los límites de nues-
tros territorios”.

FOTO:LUKAS JARA M.

Chile sostiene su buena disposición 
para dialogar con Bolivia.  

“El Presidente Piñera ha dicho que 
desea mantener las mejores relaciones 
y no tenemos ninguna duda de que lo 
vamos a hacer. Recuerden ustedes que 
no fuimos nosotros los que rompimos 
relaciones”, señaló el lunes tras una ce-
remonia de izamiento de la bandera en 
el perímetro del Gobierno Regional. 

SENTENCIA DEL MÁXIMO TRIBUNAL DESESTIMÓ ARGUMENTACIÓN ALTIPLÁNICA

Sin interpretaciones y absoluta-
mente favorable para nuestro país. 
Así se resolvió la demanda bolivia-
na por una presunta obligación de 
negociar una salida soberana al 
Océano Pacífico, que ayer se de-
sestimó en su totalidad por los jue-
ves de la Corte Internacional de 
Justicia (CIJ) de La Haya. 

La votación final de los magistra-
dos, conocida el lunes a a partir de 
las 10:00 de la mañana, se mostró 
tan contundente como la argumen-

Por 13 votos contra 2, los magistrados de la Corte Internacional de Justicia 
fallaron que no existe obligación de negociar una salida soberana al mar.

Morales. Luego del inicio de la fase 
escrita, la interposición de un re-
curso de jurisdicción de parte de 
Chile, el respectivo fallo de com-
petencia en 2015 y la ronda de ale-
gatos orales en marzo pasado, el 
tribunal terminó por desactivar la 
postura de Bolivia, en una resolu-
ción que generó algarabía el mun-
do político nacional. 

El Presidente Sebastián Piñera 
comentó desde La Moneda que “la 
Corte Internacional de Justicia de 
La Haya ha hecho justicia y ha pues-
to las cosas en su lugar, estable-
ciendo, en forma clara y categórica, 
que Chile nunca ha tenido, tampo-
co tiene ni nunca ha incumplido 
ninguna obligación en materia de 
derecho internacional, ni en sus re-
laciones con Bolivia”. 

El canciller Roberto Ampuero sa-
ludó el resultado, indicando que 
“lo que ha quedado de manifiesto es 
que ha hablado la Corte Internacio-
nal de Justicia, se ha expresado el 
Derecho Internacional. Como lo ha 
dicho muy bien el Presidente de la 
República, nos ha dado la razón en 
forma contundente”. 

En la ciudad de La Haya, el agen-
te de Chile y máximo representan-
te de nuestro país presente en la lec-
tura, Claudio Grossman, aseguró 
que “este no es solo un triunfo nues-
tro, es un triunfo para el Derecho In-
ternacional. Los países pueden te-
ner posiciones diferentes, pero hay 
un criterio objetivo que es central 
para dirimir las disputas y que da 
seguridad y estabilidad en términos 
de la conducción de las relaciones 
internacionales”. 

Otro protagonista de la jornada 
fue el ex ministro Heraldo Muñoz, 
quien encabezó el grueso de las ta-
reas por la demanda. El hoy timonel 
del PPD reconoció sentirse feliz, 
puesto que vio culminado “un tra-
bajo de varios gobiernos que ha ter-
minado bien para Chile”. Asimis-
mo, envió un mensaje a La Paz, al re-
calcar que “esta ha sido una derrota 
catastrófica para Evo Morales”. 

El aludido mandatario tuvo pala-
bras para su gente y también para 
Chile una vez conocido el dicta-
men. “El primero de octubre de 2018 
será un día para recordar. Si bien no 
hay una obligación de negociar, hay 
una invocación a seguir continuan-
do con el diálogo. Bolivia nunca va 
a renunciar su enclaustramiento”, 
cerró Morales, recurriendo al pá-
rrafo 176 de la sentencia de La Haya.

FOTO: AGENCIA UNO

tación misma expuesta por el pre-
sidente de la corte, Abdulqawi Ah-
med Yusuf. 

Punto por punto, el abogado so-
malí procedió a repasar las alega-
ciones vertidas por Bolivia en la 
fase escrita y oral del proceso. Y 
tras restarle marco de incidencia a 
las notas diplomáticas intercam-
biadas a mediados del siglo pasado 
y al largamente analizado Acuerdo 
de Charaña de 1975, concluyó que 
“la obligación de negociar no pue-
de fundarse en ninguno de los ac-
tos que hace referencia Bolivia”. 

Para el registro quedará la vota-
ción de los jueces de la CIJ a la hora 
de deliberar. En total, 12 se inclina-
ron por rechazar la demanda boli-
viana, otorgándole su favor a Chi-
le, mientras que solo 3 se inclinaron 
por acoger los argumentos del equi-
po jurídico altiplánico. 

De esta forma, se cierra el capítu-
lo de La Haya en la histórica preten-
sión marítima del vecino país. Fue-
ron más de cinco años de tratativas 
en los salones del Palacio de la Paz 
de Países Bajos, iniciados en 2013 
con la decisión del Gobierno de Evo 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Chile y Bolivia volverán a 
verse las caras en La Haya. 
Ahora por el cauce del río 
Silala, en el que nuestro país 
es demandante.

Silala, el próximo 
encuentro en 
La Haya
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Socializar experiencias en cuanto a discrimina-
ción, machismo, misoginia, vulnerabilidad social y 
violencia de género en mujeres mapuches fue el cen-
tro del Seminario “Reivindicación y derechos de la 
mujer indígena”, organizado por el municipio sam-
pedrino, a través de su departamento de la mujer. 

Esta jornada participativa fue realizada en el con-
texto de conmemoración del Día Internacional de la 
Mujer Indígena y contó con la participación de Ca-
mila Ramírez, licenciada en derecho de la Universi-
dad de Chile, quien presentó su memoria “Violencia 
Estatal contra la mujer Mapuche”.

Realizan seminario sobre la no violencia hacia mujeres mapuche

A SOLICITUD DE SEREMI DE EDUCACIÓN

Contraloría deberá 
revisar antecedentes 
sobre jardines Junji a 
medio terminar

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Fernando Peña aclaró que una vez entregado el informe 
por el contralor se podrá concretar las construcciones. 
Cuestionados acusan aprovechamiento político, algo que 
fue descartado por la autoridad educativa del Bío Bío.

Extrañeza le provocó a la ex di-
rectora de Junji Bío Bío, Andrea 
Saldaña, y al ex encargado regional 
del Programa Meta Presidencial, 
Carlos Carrasco, la visita a Con-
traloría del seremi de Educación, 
Fernando Peña. En la ocasión, la 
autoridad solicitó que se investi-
guen las eventuales responsabili-
dades administrativas de Saldaña 
y Carrasco, luego de enterarse de 
la paralización en las construccio-
nes de ocho jardines infantiles en 
la Región del Bío Bío, por incumpli-
miento de las empresas a cargo. 

La paralización que acusa la au-
toridad de Educación y que man-
tiene a más de 600 familias sin 
cupo disponible en jardines de-
pendientes,  son parte del Progra-
ma Meta Presidencial,  “Más Salas 
Cuna y Jardines Para Chile”, que 
tiene como objetivo aumentar la 
cobertura en educación parvularia 
pública para niños de 0 a 4 años de 
edad, de los cuales 36 ya están en 
funcionamiento en la Región, des-
de el año 2017. 

Al respecto, el seremi Peña co-
mentó a la salida de su reunión 
que “se está pesquisando desde 
hace meses esta situación, y esta-
mos ad portas en los siguientes 
meses de conocer un pre informe 
respecto a la evaluación total de 
este programa en la Región con el 
que podremos conocer el porqué 
de la paralización y las responsa-
bilidades en los procesos que se hi-
cieron de manera negligente, en 
mi opinión”. 

La autoridad argumentó respec-
to a su declaración que la Junji no 
tenía las competencias instaladas 
para generar e implementar un 
programa de esta envergadura, ni  
las capacidades suficientes para 
enfrentarse a políticas públicas en 
materia de infraestructura. “Lo 
que nosotros queremos hoy es co-
laborar y facilitarle al contralor to-
dos los antecedentes que tenemos,  
para que las liquidaciones de los 
contratos que generaron los térmi-
nos anticipados de estas obras 
puedan en el corto plazo ser con-
cretadas”, declaró. 
 
Reacciones  

Las declaraciones causaron 
asombro en la ex directora de Jun-
ji Bío Bío,  Andrea Saldaña, quien 
indicó que la preocupación del se-
remi de Educación es atemporal, 
ya que no hubo interés de su par-
te en sostener una reunión con 
ella al momento de asumir la car-
tera, en marzo de este año. “Me pa-
rece impresentable que a raíz de 
información desplegada en la 
prensa se haya enterado de la si-
tuación de la Región, por lo que 
puedo inferir un sesgo político, ya 
que era un proyecto de la Presi-
denta Bachelet, por lo tanto, es 
cuestionable en su accionar”, ar-
gumentó. 

Sobre la solicitud en Contralo-
ría la ex directora del servicio ex-
presó que “él tiene derecho de ha-
cer todas las gestiones que estime 
conveniente sobre los gastos ad-
ministrativos que se desarrolla-
ron en la Junji para construir di-
chos jardines infantiles, los que 
están visados en Contraloría, por 

lo que, hay información que pudo 
solicitar desde el primer día que 

asumió como seremi de Educa-
ción”, precisó. 

Por su parte, el cuestionado Car-
los Carrasco, quien estuvo a cargo 
del programa emblema de la ex 
Presidenta Bachelet, emplazó a 
Fernando Peña a dimitir,  ya que se-
gún él,  hay una operación políti-
ca para desacreditar y enlodar uno 
de los programas más relevantes 
de la primera infancia. 

“El seremi  debería renunciar, ya 
que no hizo un barrido de las po-
líticas públicas de cada servicio, 
por lo que, es fácil armar un show 
mediático sobre esta materia. Si no 
son capaces de hacer gestiones y 
hacer una política pública, debería 
dar un paso al costado, ya que su 
actuar es populista”, sostuvo. 

Frente a esto, Fernando Peña 
contestó que “acá existe un ánimo 
de fiscalizar y esclarecer, es un 
tema de fe pública, aquí a nadie le 
interesa sacar créditos políticos, 
nos interesa aclarar situaciones 
presupuestarias sobre los contra-
tos y saber por qué están paraliza-
das las obras. Quienes tengan que 
dar cuenta, lo tendrán que hacer 
frente de la Contraloría y la gente”, 
finalizó.
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Proyectos pendientes y en liquidación: 

- Villa Sol Naciente Tubul Arauco: 
para 48 niños, entre 84 días y 4 
años. 

- Costanera Sur : una ampliación 
para 192 niños . 

- Las Galaxias de Hualqui: para 
48 niños. 

- Cariñositos de Los Ángeles: para 

48 niños. 
- Casita de mis Sueños de Los 

Ángeles: para 96 niños. 
- Centinela II de Talcahuano: para 

144 niños.  
- Libertad Dichato: sala cuna para 

40 lactantes.  
- Mavidahue Penco: para 96 niños. 
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en la Región del Bío Bío, a 
nivel nacional suman un 
poco más de 3 millones, 
alcanzando el 17,6% de la 
población total.  
 

389.191 adultos 
mayores viven 

 mejorar las oportunidades 
de las personas mayores, 
asegurando mejor salud, 
participación y seguridad.

Estrategia a ocho 
años apunta a 

Continúa búsqueda de joven de 
Chiguayante y se suma otra de Hualpén

Hasta el momento, sin resulta-
dos positivos continúa la búsque-
da de Tamara Zurita, joven de 21 
años que desapareció tras salir 
de su casa el 25 de septiembre en 
Chiguayante. 

A la búsqueda de Zurita se agre-
ga otra de una estudiante de Tra-
bajo Social de la Universidad Ca-
tólica de la Santísima Concep-
ción, llamada Darling Rioseco, 20 
años, a quien el viernes, luego de 
trabajar como empaque en el Su-
permercado Líder de Hualpén, 
ubicado en avenida Alessandri, 
se le perdió la pista.  

Existe una denuncia por pre-
sunta desgracia presentada ante 
el Ministerio Público, pero el or-
ganismo aún no ha emanado una 
orden para investigar la desapa-
rición de la joven de test blanca, 
1.58 de altura y que tiene un pier-
cing en la nariz. 

PROYECTO ES LIDERADO POR LA PRIMERA DAMA, CECILIA MOREL

Si bien, pocas veces la sociedad 
se da el espacio para pensar en el 
desarrollo y calidad de vida de los 
adultos mayores, la tragedia del 
Hogar Santa Marta, en que falle-
cieron diez mujeres de avanzada 
edad en un incendio en Chiguayan-
te, obligó a la sociedad en su con-
junto a dar un vuelco y mirar a los 
adultos mayores, buscando que 
cuenten con un mejor pasar.  

De hecho, el director nacional de 
Senama, Octavio Vergara, destacó 
en su última visita a la zona que la 
idea es que los adultos mayores y 
los niños estén primeros en la agen-
da de Gobierno, y reconoció que 
“como país se tiene una gran deu-
da con los adultos mayores. Hay 
que robustecer los programas que 
se están implementando y también 
lograr el llamado #envejecimiento 
positivo. Este es un mes que convo-
ca a un envejecimiento positivo, 
que se sientan bien, trabajo que es 
propio del adulto mayor, pero tam-
bién de la familia, vecinos, comuni-
dad y Estado”. 

Alberto Moraga, seremi de Desa-
rrollo Social, afirmó que como Go-
bierno están poniendo el impulso en 
quienes se han sentido más despla-
zados. “Estamos con la camiseta 
puesta no sólo con nuestros niños, 

Senama fortalece trabajo con adultos 
mayores para mejorar su calidad de vida

FOTO:LUKAS JARA M.

Aumentar la atención de geriatras, 
preocuparse de materias 
previsionales, generar actividades que 
impulsen la inclusión con el llamado 
envejecimiento positivo y fortalecer la 
institucionalidad son parte de los ejes.

sino también con los adultos mayo-
res, venimos trabajando con ellos 
para sientan que estamos con ellos, 
en todas sus actividades”, dijo  tras 
un encuentro que se realizó con mil 
adultos mayores el sábado en Espa-
cio Marina para celebrar su día.  

María Villalobos, adulto mayor 
proveniente de Los Ángeles, que 
participó en la actividad en Espacio 
Marina, hizo un llamado a sus con-
géneres para que se incorporen en 
clubes y asociaciones de adultos 
mayores. “Eso les va a servir a ellos 
para su salud. También para que la 
familia les tenga mayor estima, por-
que a veces por quedarse en un lu-
gar, la familia los arrincona”.  

 
Ejes de trabajo 

 La labor gubernamental, según 
explicó Vergara, está siendo lide-
rado por la primera dama Cecilia 
Morel a través del programa Adul-
to Mejor que cuenta con cuatro im-
portantes ejes como son: salud 
donde se busca aumentar el núme-
ro de geriatras; el eje seguro que 
aborda materias previsionales, el de 
la participación que impulsa, por 
ejemplo, la inclusión y recreación 
de los adultos mayores, y el institu-
cional orientado a  fortalecer el Se-
nama y resguardar los derechos de 
la población.  

De hecho, para este año se espe-

ra crear la figura de un Defensor 
Mayor, que acompañará y aseso-
rará jurídicamente a las personas 
mayores que sufran maltrato o a 
las que vulneren sus derechos, bus-
cando asegurar su dignidad. 

La reforma incluye un Seguro So-
cial de Dependencia que busca 
abordar de forma efectiva y en el 
corto plazo el cuidado de las perso-
nas mayores dependientes, ya sea 
física o cognitivamente.  

Cabe destacar que la primera 
dama expuso el jueves recién pasa-
do el programa Adulto Mejor en la 
73 Asamblea General de Naciones 
Unidas, donde dio a conocer los li-
neamientos que sustentan la polí-
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tica de envejecimiento positivo.  
El apoyo de Desarrollo Social y 

Senama es fundamental, sobre 
todo, si se considera que la pobla-
ción chilena está viviendo un pro-
ceso de envejecimiento acelerado. 
Según el último Censo se  contabi-
liza a poco más  3 millones de per-
sonas sobre los 65 años a nivel país  
y en la Región 389.191, y si a eso se 
agrega que la expectativa de vida 
es superior a los 80 años, requiere 
de un programa que fortalezca su 
protección.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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IPC
Agosto

Anual

0,2%
2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.298,38 

COMMODITIES 

+0,28% Igpa +0,24%

Celulosa ( US$/T) $1.229,95 Cobre (US$c/libra)$279,96
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $75,30

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM OCTUBRE

$48.016,00

$27.361,09   
Dólar Observado    $656,25 Euro $759,37 

26.949,41  

Crisis de Pro Empleo: dan ultimátum 
al Gobierno de 48 horas para dar solución 
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ANTE CIERRE DE CUPOS EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

De acuerdo al coordinador regio-
nal de  Pro Empleo, Felipe Pulgar, la Re-
gión del Bío Bío  congregaría el 70% de 
los beneficiarios a nivel nacional. 

De ahí la importancia  del rechazo 
de  los trabajadores ante el anuncio de 
que “cupo que se libera, no se vuelve a 
ocupar. Se cierra”. 

Así es como ayer  miles salieron a 
manifestase en ciudades como Con-
cepción, Lebu, Curanilahue, Tomé, 
Coronel, entre otras. 

El punto álgido fue al término de 
una reunión entre los afectados y repre-
sentantes del Gore en la Intendencia. 

Los primeros hicieron un ultimá-
tum: “Entregamos el petitorio y he-
mos generado un plazo  máximo de 48 
horas para que el Gobierno responda”, 
anunciaron mediante megáfono en 
medio de vítores y banderas chilenas 
que flameaban. 

 
La marcha 

A contar del medio día una hilera de 
marchantes cruzaron el puente Llaco-
lén para llegar hasta dependencias del 
Gobierno Regional. 

La acción fue anunciada el viernes 
pasado por la dirigenta lebulense, 
Jacqueline Torres, quien junto a otros 
presidentes de sindicatos y alcaldes 
de Arauco pidieron que se revierta la 
situación y que se entregue claridad 
respecto del futuro.  

El lanza aguas de carabineros entró 
en acción, mojando al público (inclui-
da prensa). Luego, un contingente de 
las Fuerzas Especiales contuvo a los 
manifestantes. Se registró un lesiona-

“Hay un petitorio de cuatro pun-
tos en los cuales se está trabajando. 
Creemos que este tipo de moviliza-
ciones no ayudan al diálogo en que 
ya hay avances y medidas concretas”, 
recriminó. 

 De acuerdo al Seremi del Trabajo y 
Previsión Social Bío Bío, Carlos Jara, los 
sindicatos pidieron la capacitación en 
otros oficios de índole local, incluyen-
do la reinserción. Además, un progra-
ma de retiro para aquellos que alcan-
zaron el grado de adulto mayor. 

Igualmente, acceder a puestos mu-
nicipales y para aquellos que no pue-
dan, mantenerlos como Pro Empleo. 

Fue así que con el anuncio de Go-
bierno de no dar más oportunidades, 
salvo excepciones, desencadenó en la 
movilización regional.  

El alcalde, Cristián Peña, eso sí, dijo 
ser estar optimista. “Estoy seguro que 
van a entender que es una mala idea”. 

El coordinador regional de Pro Em-
pleo, Felipe Pulgar, precisó que hoy 
son 15.000 en el Bío Bío y que todo se 
trata de una orden centralizada desde 
Santiago. “Tenemos ciertas comunas 
en que hay realidades distintas. Eso ha-
brá que evaluarlo con la Subsecretaría 
del Trabajo para ver si hay casos excep-
cionales para la Provincia de Arauco”, 
indicó. 

Todas las autoridades comunales 
que fueron parte de la mega protesta 
esperan que se llegue a entendimien-
to, ya que por cada trabajador hay una 
familia.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Trabajadores llegaron hasta la Intendencia  para que se revierta la decisión de no dar más 
oportunidades. El alcalde de Lebu, Cristián Peña, aseguró que peligra la cobertura.

do que quedó tendido en el suelo. 
“La idea es que los Pro Empleo se 

mantengan”, pidió la representante.  Y  
en medio de las manifestaciones,  la 
seremi de Gobierno, Francesca Paro-
di, salió a responder: “Queremos ha-
cer un llamado y ser enfáticos en rea-
firmar que los Programas Pro Em-
pleo continúan”. 

 
¿Y qué pasará en unos años? 

El alcalde de Lebu, Cristián Peña 
Morales, explicó que ya no está en 
duda la continuidad. Lo que está en en-
tredicho es el alcance  en el corto, me-
diano y largo plazo que significará la no 
renovación de oportunidades. Disyun-
tiva que corre para todo el Bío Bío y el 
país. 

“Hoy puede que sean 30 o 40 al año 
que se cerrarán en mi ciudad y que no 
se reemplazarán. ¿ Pero qué va a pa-
sar más adelante? Si tengo 1.000 per-

mandamás. 
 A juicio de la autoridad comunal 

de la capital de la Provincia de Arau-
co, la decisión de cerrar los cupos es 
apresurada.   

“Cualquiera que pretenda que en 
este territorio se puede  acceder a 
otras fuentes de trabajo que no sean 
de Pro Empleo, de servicios públicos 
o la pesca,  no conoce nuestra reali-
dad”, aseveró. 

Para Peña es clave contar  a futuro 
con este recurso, ya que las plazas la-
borales son ocupadas por gente que 
necesita con urgencia una ayuda en 
una zona considerada de rezago. 
 
Mesa de trabajo 

Por lo pronto, la seremi de Gobier-
no, Francesca Parodi, recordó que hay 
una mesa con diferentes actores, inclu-
yendo el intendente Jorge Ulloa, y que 
ya van dos sesiones. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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sonas con este beneficio actualmen-
te, en cinco a 10 años tendré la mitad.  
A media que pasa el tiempo va a ir dis-
minuyendo la cobertura”, advirtió el 
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Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

BRECHAS DE 
GÉNERO EN 
SISTEMA 
PREVISIONAL

Las brechas de género en nuestro sistema 
previsional son una realidad y, de una u otra 
forma, la reforma previsional que pronto se 
informará debe hacerse cargo de dichas di-
ferencias. A saber, la pensión promedio en-
tre hombres y mujeres varía en casi un 40%, 
por lo que es necesario tomar cartas en el 
asunto. 

Desde el punto de vista previsional, son mu-
chos los factores que juegan en contra de las 
mujeres. En primer lugar, se pensionan 5 años 
antes que los hombres y, en segundo, sus ex-
pectativas de vidas son superiores. En otras 
palabras, cotizan menos años, y deben finan-
ciar un periodo mayor de pensión. 

Si bien es muy impopular subir la edad de 
pensión de las mujeres, es una opción inte-
resante a evaluar que se suba su edad de pen-
sión a los 65 años -para futuras generaciones- 
y que las tablas de expectativas de vida sean 
similares para ambos géneros, con lo tanto se 
igualaría la edad de pensión y también las ta-
blas de sobrevida. 

La maternidad también es un tema que 
juega en contra, pues esos años de cotización, 
sobre todo cuando son jóvenes, son los más 
importantes para su futura pensión, y aunque 
después entren al mundo laboral por mu-
chos años cotizando, su pensión sí o sí se verá 
disminuida por dichos años no cotizados y de-
dicados a la familia. 

Respecto al punto anterior, el bono por 
hijo es una medida menor y en ningún caso 
logra suplir esos primeros años de cotización 
cuando jóvenes, por lo que esperamos que 
en la futura reforma previsional venga algún 
punto al respecto. 

En relación a los sueldos, lamentablemen-
te, también existe una diferencia en contra 
para las mujeres, lo cual afecta directamente 
a tener menores pensiones que los hombres.  

Por los datos expuestos anteriormente, el 
Pilar Solidario tiene un mayor beneficio para 
mujeres que los hombres, y esto se debe ex-
clusivamente a que sus pensiones son más 
bajas, por lo que cualquier mejora al pilar so-
lidario, será en directo beneficio al género 
femenino. 

Si bien la futura reforma no solucionará el 
problema en su totalidad, lo importante es ir 
avanzando en soluciones en el corto, media-
no y largo plazo, sobre todo pensando en las 
futuras generaciones, por lo que cualquier 
mejora es bienvenida. 

Por último, cabe recordar que también el 
mercado laboral debe tener incentivos para 
la contratación de adultos mayores, o bien 
que los pensionados que trabajen reciban be-
neficios del Pilar Solidario, al menos de ma-
nera parcial, pues en la actualidad no reciben 
nada si tienen contrato de trabajo. 

Mayores consideraciones de este tema hoy 
en nuestro programa radial.

Felipe Parra Muñoz 
Académico de la Facultad 
de Psicología 
Universidad San Sebastián

RETROALIMENTACIÓN OPORTUNA ES CLAVE

H
ace cerca 
de 15 años, 
Groysberg, 
Nanda y 
Nohria pu-
blicaron un 
artículo lla-
mado “El 

alto riesgo de contratar estre-
llas”, donde se desarrollaba la 
idea de que la contratación 
de un “rockstar” proveniente 
de fuera de la organización es 
menos eficiente de lo espera-
do. Planteaban además que 
las expectativas sobre el ren-
dimiento y acoplamiento al 
equipo y, por ende, el valor 
agregado a la organización, 
no se cumplen cabalmente 
en la mayoría de los casos en 
que esta práctica de recluta-
miento externo es implemen-
tada. Los autores proponen, 
ante esta situación, que gene-
ra más beneficios “cultivar” 
estrellas que incorporarlas 
desde la competencia.  

Lo anterior, tiene validez 
hasta hoy y, de cierta forma, 
tal idea principal marcó un 
punto de inflexión entre la 
búsqueda por el capital hu-
mano fuera de la organiza-
ción versus la gestión de éste 
dentro de ella. Pero se debe 
considerar que tal lógica 
tendrá buenos resultados en 
la medida en que estas orga-
nizaciones puedan desarro-
llar e implementar estrate-
gias concretas de captación, 
gestión y retención del ta-
lento, lo cual no siempre 
ocurre ya que la realidad na-
cional de las medianas y 
grandes empresas posee 
una amplia gama de accio-
nes que van desde sofistica-
dos programas hasta solu-
ciones básicas o incluso im-
provisadas.  

 
Generación de valor 

Si bien cada organización 
es única por su historia, cul-
tura, industria, jefaturas o lí-
deres, entre otros factores, 
existen algunas herramien-
tas  que pueden ser útiles en 
distintos ámbitos donde 
una empresa u organiza-
ción se desempeña y desee, 
ya sea destacarse genuina-
mente dentro de su entor-
no, o sobrevivir a una crisis. 
Dentro de estas alternati-
vas una emergente herra-
mienta  para estos fines es el 
uso de los elementos que fa-
vorezcan la generación de 
valor desde los valores del 
trabajador (o value drivers), 
donde se presenta la idea 
central de que la perfor-
mance laboral de un cola-
borador estará marcada di-
rectamente por los valores 
que priman en su modelo 
mental, historia, medio so-
cial y familia, por lo cual hay 
que realizar una observa-
ción de estos componentes 
para pensar en desarrollar 
acciones orientadas a la 
gestión de ellos, ya que de-
terminan el actuar de cada 

CULTIVAR LOS TALENTOS 
AL INTERIOR DE LA 
ORGANIZACIÓN EN VEZ 
DE BUSCARLOS FUERA
El papel del líder en la gestión del talento a su cargo es clave para el 
logro de buenos resultados. En particular debe desarrollar la 
capacidad de observación que le permita identificar y empoderar a 
quienes posean potencial. 

persona en su trabajo.  
Una idea que complemen-

ta la herramienta anterior 
son las de investigaciones 
que sugieren que el papel 
del líder en la gestión del ta-
lento a su cargo es clave para 
el logro de buenos resulta-
dos, donde en particular 
éste debe desarrollar una ca-
pacidad de observación que 
le permita identificar y em-
poderar a quienes posean 
potencial.  

Parte de tal potencial a 
cargo de ese líder estará 
dado por la percepción per-
sonal de eficacia del talento 
a desarrollar, como también 
su capacidad de auto diri-
girse y generar procesos de 
auto regulación sin la nece-
sidad de un estímulo exter-
no, y además por su orienta-
ción a la meta y motivación. 

 
Empoderar a los 
colaboradores 

Para el logro de lo ante-

rior, las organizaciones y,en 
particular, los líderes debe-
rán ser conscientes del rol 
que cumplen empoderan-
do a sus colaboradores y fa-
cilitando que puedan desa-
rrollar competencias como 
clave para estos fines como 
la autonomía. Esto último a 
través de la transferencia 
de responsabilidades don-
de los líderes colaboran, 
pero la toma de decisiones 
dentro de determinadas ta-
reas o proyectos le corres-
ponde a su staff (o buscar 
soluciones conjuntas en 
caso de que sea necesario).  

Asimismo, se presenta 
evidencia de que la entrega 
de retroalimentación de 
forma abierta y oportuna 
posee la capacidad de ge-
nerar espacios o ambien-
tes para el aprendizaje si 
es bien articulada con una 
evaluación de desempeño 
coherente con otros pro-
cesos de gestión de perso-

nas como capacitación, 
gestión del cambio y plan 
de carrera.  

Complementando lo an-
terior, investigaciones rea-
lizadas en empresas pro-
ductivas multilatinas su-
gieren que establecer, 
comunicar de forma abier-
ta y socializar dentro de los 
equipos o plantas las ex-
pectativas de las jefaturas y 
de los subordinados (am-
bas) en relación al rendi-
miento de un periodo de 
tiempo determinado se re-
laciona con mejores resul-
tados en comparación a or-
ganizaciones que no reali-
zan este ejercicio. 

Si bien las recomenda-
ciones anteriores poseen 
un grado de aplicación es-
tándar, es clave la compren-
sión de qué herramienta, 
práctica o modelo tendrá 
mayores posibilidades de 
alcanzar el éxito en deter-
minada organización. 

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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Actores afirman que es 
buen momento para 
vender propiedades

Tal como lo anunció el directorio 
en junio pasado, este 1 de octubre 
asumió el cargo de gerente general 
de CAP Acero el ingeniero Rodrigo 
Briceño Carrasco, quien se desem-
peñaba como gerente corporativo 

Asume nuevo gerente general de CAP Acero
mó en la División de Planificación 
y Logística. Ese fue el último cargo 
que ocupó en CAP Acero, hasta 
ahora. 

“Estoy sumamente motivado de 
asumir este tremendo desafío pro-
fesional. Huachipato es parte im-
portante de mi trayectoria laboral 
y estoy seguro de que con el gran 
equipo humano que contamos 
hoy en nuestra organización sere-
mos capaces de continuar desa-
rrollando y afianzando el proyec-
to que iniciamos tras la reestruc-
turación del año 2013”, señaló el 
nuevo gerente.

de Planificación y Gestión de CAP. 
Rodrigo Briceño (46) es ingenie-

ro civil electrónico de la Universi-
dad de Concepción e ingresó a la  
empresa en enero de 1999 a la Su-
perintendencia General de Servi-
cios, donde desempeñó diversas 
funciones en el departamento de 
Mantenimiento Eléctrico. Poste-
riormente, asumió la jefatura del 
departamento de Ingeniería Indus-
trial hasta el año 2008 . En septiem-
bre de ese año asumió como jefe de 
la División Planificación y Gestión 
Estratégica, área que tras el proce-
so de reestructuración se transfor-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DIRIGENTE DE LA CCHC CONCEPCIÓN Y CORREDORES DE PROPIEDADES  

¿Está buscando vender su casa, 
departamento o terreno para in-
vertir o renovar su actual propie-
dad? Ahora es el mejor momento 
para hacerlo, según afirman acto-
res del rubro en Bío Bío. 

De acuerdo con los entendidos, el 
mercado goza de buena salud lo 
que se suma a tasas hipotecarias 
históricamente bajas y flexibilida-
des bancarias. 

Es así  indica, por ejemplo,  Helen 
Martin, vicepresidenta de la Cáma-
ra Chilena de la Construcción sede 
Concepción. 

“La actual tasa de interés es un 
factor relevante para quienes quie-
ren adquirir una propiedad porque 
abarata los costos de los clientes y 
en este sentido, efectivamente es un 
buen momento para todos quie-
nes quieran comprar o cambiar sus 
créditos” señala la vicepresidenta 
de la CChC sede Concepción. 

Al mismo tiempo, Martin desta-
ca que “hoy día comprar una pro-
piedad tiene muchas ventajas, por 
ejemplo, comparado con la renta-
bilidad de activos accionarios, don-
de hoy día es mucho mejor mo-
mento para comprar una propie-
dad con la obtención de una renta 
segura contra la incerteza de los 
vaivenes del mercado sujetos a las 
variabilidades económicas”.   

 
Corredores de propiedades 

Cristian Jahr Señoret, de Jahr Se-
ñoret & CIA., coincide con la vice-
presidenta en la CChC sede Con-
cepción en el sentido que “es un ex-
celente momento para aquellos 
propietarios que desean o  necesi-
ten vender una propiedad en el 
Gran Concepción”.  

Jahr Señoret asegura además que 
“están las condiciones económicas 
en muy buen pie, tasa de interés 
bajas en créditos hipotecarios lo 
que incide en la decisión de quien 
desea comprar, mayor flexibilidad 
en los bancos debido a las condicio-
nes económicas actuales y las pro-
yecciones de estas, al corto y media-
no plazo”. 

Requerido acerca de cuáles son 
los aspectos más relevantes a con-
siderar al momento de vender, el 
corredor respondió: “Como prime-
ra medida, hacerse asesorar por un 
Corredor de Propiedades, quien 
podrá determinar en conjunto con 
el propietario el precio adecuado 
según las características del inmue-
ble, sector, orientación, vías de ac-
ceso, cercanía a transporte público, 
colegios, comercio y servicios. Tam-
bién la asesoría de un tasador es 
una muy buena opción, son profe-
sionales que están diariamente va-
lorizando propiedades para, insti-

El mercado goza de sanidad, lo que se suma a tasas 
hipotecarias históricamente bajas y mayores 
flexibilidades por parte de entidades bancarias.

política monetaria en un nivel his-
tóricamente bajo por 16 meses se-
guidos, pero no se van a mantener 
eternamente, el mayor crecimien-
to siempre pone presión sobre la in-
flación. Hay quienes ya esperan un 
alza de la tasa objetivo para diciem-
bre y esto va a terminar influyendo 
tarde o temprano en las tasas de in-
terés”. 

En relación a qué tener en cuen-
ta cuando se decide vender, detalla: 
“Lo importante es tener en cuenta 
el tiempos y precio efectivo al que 
se puede vender la propiedad y no 
hacerse falsas ilusiones. Los dos úl-
timos años hemos visto un alza cre-
ciente de expectativas de precio, a 
lo que se suma un desconocimien-
to del proceso y los tiempos involu-
crados. Nuestro consejo es consul-
tar sobre el proceso con asesores 
serios y no quedarse con las conver-
saciones entre vecinos y amigos. 
Lo ideal es hacer tasar la propiedad 
para tener una referencia seria”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Ingeniero civil 
electrónico de la UdeC 
Rodrigo Briceño (46) es ingeniero civil 
electrónico de la UdeC e ingresó a la  
empresa (CAP) en enero de 1999. 

Coelemu lanza 
concurso de vinos 
interregional 2018

La actividad se realizará hoy  
02 de octubre, desde las 18:00 ho-
ras en el Foyer del Teatro Con-
cepción. La ocasión, contará con 
la presencia de autoridades  uni-
versitarias, edilicias, expositores, 
todos ligados al ámbito empre-
sarial gastronómico y de la cultu-
ra y las artes, 

El  acto formal, estará ameniza-
do por un N° artístico, charlas de 
vinos y catas junto con degutacio-
nes varias.

interregional 2018

02 de octubre, desde las 18:00 ho-
ras en el Foyer del Teatro Con-
cepción. La ocasión, contará con 
la presencia de autoridades  uni-
versitarias, edilicias, expositores, 
todos ligados al ámbito empre-
sarial gastronómico y de la cultu-
ra y las artes, 

do por un N° artístico, charlas de 
vinos y catas junto con degutacio-
nes varias.

tuciones financieras, personas ju-
rídicas y naturales”. 

En tanto, Pablo Donetch, de Do-
netch de Donetch y CIA. resfuerza 

la idea de que “es un buen momen-
to, sin duda, las tasas están histó-
ricamente bajas y los bancos están 
relajando las condiciones crediti-

cias lo que genera un aumento en 
la demanda por propiedades”. 

Donetch recuerda que “el Banco 
Central ha mantenido la tasa de 
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Lanzamiento de la página 
web, y a través de esta 
misma la banda irá subiendo 
canciones, además de incluir 
los videoclips.

Plataforma digital 
oficial

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTE SÁBADO DESDE LAS 21.00 HORAS

Una cita de alto voltaje y con 
grandes invitados se proyecta que 
será la sexta versión del Rock Sur 
Fest, programada para este sábado 
a las 21.00 horas en Refugio Bar 
(Maipú 122).  

Encabezado por los locales Peter 
Ron, el evento contempla además 
las presentaciones de Machuca, Ar-
cángel (Mendoza, Argentina) y La 
sabia (Santiago), una mezcla ex-
plosiva con dosis de rock en sus di-
versas variantes. “Será una jornada 
bastante potente, Machuca toca 
punk rock, los argentinos metal 
rock, los de santiago folk rock y no-
sotros que hacemos rock&roll. Es-
tará  bien diverso y muy bien produ-
cido”, señaló Rodrigo Infante, front-
man de Peter Ron. 

Las entradas para esta descarga 
de buen rock tienen un valor de 

Peter Ron encabeza estridente 
festival rockero en Refugio Bar
Aparte de los penquistas estarán los también locales Machuca más Arcángel y 
Lasabia. En paralelo, el cuarteto está en plena producción de su nuevo LP, del 
cual liberarán una primera parte el próximo mes.

venes y con ideas frescas, y también 
ha significado un cambio musical 
gigante, o sea, el Peter Ron de antes 
del rock clásico de los setenta, ya no 
es lo mismo, hay mezclas de funk, 
rock pesado, incluso hasta metal en 
algunas partes, estamos buscando 
otro ‘rollo’, como un estilo más Foo 
Fighters o Queens of the Stone Age, 
más actual y salirnos del sonido es-
tilo  Led Zeppelin en el que estába-
mos pegados”, destacó el vocalista. 

 
Discos a la vista 

Con este ánimo y empuje musi-
cal es que la banda está en pleno 
proceso de grabación de su nuevo 
álbum -tercero de estudio, cuarto 
de la banda-, el cual está próximo a 
liberar su primera parte. En pala-
bras de Infante “es un álbum que li-
beraremos en dos tandas, las pri-
meras cinco canciones en noviem-
bre y la otra mitad la estamos 

FOTO: MARIANA SOLEDAD.

grabando ahora. Primero será el 
lado A de ‘Coraje’ (nombre de la 
nueva placa) y luego vendrá su cara 
B. No es un EP sólo un disco parti-
do en dos”. 

En este mismo sentido, se espe-
ra también para el próximo mes el 
lanzamiento del videoclip del tema 
“Una bala en mi bolsillo” y para di-
ciembre “Sobra sobras en la oscu-
ridad”, registros que dan cuenta de 
la renovada senda tomada por la 
banda. “Tenemos harta fe en nues-
tro nuevo álbum, ya que viene bas-
tante misceláneo, con canciones 
más ligadas al blues, otras funk, 
punk, pero no pierde el sello de Pe-
ter Ron, no es una mezcolanza de 
géneros, siempre hay una línea y lo 
entretenido de esta formación es 
eso, que estamos los cuatro en la 
misma onda, con el mismo objeti-
vo”, remató Infante. 

El Lp fue y está siendo registrado 
en Estudio Mauro Carrizo en Florida.  

Tras el término del registro de 
este disco, la banda se embarcará 
enseguida en la grabación de otro 
LP, el cual tiene financiamiento ase-
gurado y será toda una novedad en 
cuanto a las composiciones que 
abordarán. “Terminamos el disco 
en diciembre, completo en sus 10 
canciones, promocionamos enero, 
febrero, pero nos ponemos a traba-
jar de nuevo. Tenemos un proyec-
to auspiciado, por lo que entre fe-
brero y marzo entramos a grabar 
otro disco, el cual será de covers, el 
cual llevará por título ‘Under’, can-
ciones de bandas de Concepción 
que existieron, dejaron buenas can-
ciones, un rescate cultural del pa-
trimonio musical penquista, pero 
under. Serán 15 canciones, 14 de 
ellas covers y una nuestra, ya que 
abarcamos un período determina-
do de años en que nosotros esta-
mos incluidos”, explicó el músico.  

El aplaudido monólogo sobre 
violencia intrafamiliar “Hortensia”, 
regresa a la programación teatral 
penquista durante esta semana con 
tres nuevas funciones. 

Puntualmente, el montaje de 
Teatro Resistencia se presentará 
hoy y mañana (con una función es-
pecial para establecimientos edu-
cacionales y universidades a las 
11.30 horas), a las 19.30 horas en la 
Sala de Espectáculos de Artistas 
del Acero, O’Higgins 1255. 

Esta propuesta teatral, que tuvo 
una pasada en la última edición del 
festival Santiago a Mil y una tempo-

“Hortensia” regresa con nuevas funciones
lugar que el propio Estado le ha en-
tregado “por mientras” como solu-
ción efímera a sus problemas. Una 
noche, todo cambiará cuando una 
inesperada visita la obligue a to-
mar una decisión de la cual depen-
derá su futuro y el de sus hijos. 

¿Cómo encontrar solución a algo 
que ya sucedió? ¿Seguirá ocurrien-
do? ¿Logrará la víctima superar a 
quien la maltrató? Estas son algu-
nas de las preguntas que mueven el 
desarrollo y trama del montaje. 

El valor de las entradas para dis-
frutar estas nuevas funciones es de 
$4.000 general y $2.000 convenios.  

FOTO: TEATRO RESISTENCIA.

LA OBRA ES UN fuerte y conmovedor relato sobre la violencia de género.  

El montaje lo integran 
Francisca Ovalle y Almendra 
Véliz, bajo la dirección de 
Ingrid Fierro

Dirección y 
actrices de la obra

rada en abril en el Teatro Biobío, 
propone como tema central  la vio-
lencia de género. Un relato doloro-
so en la voz de una mujer que vive 
sus horas en una casa de paso, en el 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

17:00 horas 
Ciclo de cine japonés exhibe la pelí-
cula “Naussica del valle del viento”. 
Biblioteca Municipal de Concep-
ción, Víctor Lamas 615 esquina 
Caupolicán. Entrada liberada. 

 
19:00 horas 

Obra “Un Sueño Color Violeta”, del 
Centro Artístico Cultural de Con-

cepción. Función en el Colegio 
Marina de Chile, Lorenzo Arenas 

2836. Entrada liberada. 
 

20:00 horas 
Inauguración de la muestra “Sur, 

empatía esencial”, de Isabel Cauas. 
Galería Marina, Ifarle Oriente 6701, 

Brisa del Sol. Entrada liberada. 
 

20:30 horas 
Especial Sabina & Silvio en bar El 
Averno, Maipú 1401esquina Jane-

queo. Entrada liberada. 
 

21:00 horas 
“Elvis Presley: El rey del Rock&Roll - 

Parte 2”. Documental que sigue la 
vida de Elvis Presley desde sus ini-
cios en Tupelo, Mississippi, su rápi-
do ascenso a la fama al mezclar dis-
tintas influencias para crear un rit-

mo único y su regreso a la vida 
musical después de cumplir con el 

servicio militar. HBO.

Destacado 
Ciclo de cine en 

Alianza Francesa 
19.30 Horas

Exhibición del film “Camille Clau-
del”, de Bruno Nuytten. En el marco 

del ciclo “Pensar, sentir, mostrar” 
temática Mujeres. Colo Colo 1 

esquina Víctor Lamas. 
Entrada liberada.

Agenda  
de hoy

$3.000 (preventa) y $4.000 (en puer-
ta) incluye cover. 

Será una buena oportunidad 
para poder ver y oír la solidez y ca-
lidad en la propuesta de Peter Ron, 
quienes llevan poco más de un año 
con la nueva formación, que a los 
originales Infante y Marcelino Jofré  
se sumaron la guitarrista Daniela 
Castillo y el bajista Gonzalo Rojas.  

“Ha sido un giro de energías nue-
vas, ya que son integrantes más jó-
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“Quizás ‘Venecia’ ya no sea la mis-
ma sin tí, y la ‘Bohemia de París’ ale-
gre, loca y gris recupere su glamour 
perdido. Quizás los ‘Recuerdos del 
ayer’, al añorar tu voz no mueran 
nunca. ¿Y ‘Quién’, ahora que te has 
ido, querrá borrar tu huella sin caer 
vencido?”. 

El párrafo que inicia este artículo 
lo escribió el cantautor penquista, 
radicado en Alemania, Pablo Ar-
douin, quien de esta forma se refirió 
a la muerte del cantante, compositor 
y actor francés de origen armenio 
Charles Aznavour. El ícono de la can-
ción francesa murió a los 94 años. 

“Era uno de los últimos grandes 
chansonniers”, comentó Ardouin  y en 
su opinión, “el primero en demostrar 
que una voz áspera y quebrada podía 
conquistar una audiencia mundial”.  

“A pesar que la crítica intentó des-
truirlo, porque salía de los cánones de 
la canción francesa, tildándolo como 
el ‘enano con voz ronca’, logró con un 
arduo trabajo, serio y consecuente, 
auténtico y valiente, dejar para la 
posteridad más de mil 300 
canciones de su autoría 
y la imagen de un 
artista excepcio-
nal”, apuntó el 
creador pen-
quista. 

Y vaya que  
valió su por-
fía y conse-
cuencia, por-
que Azna-
vour dejó 
para la poste-
ridad más de 
mil 400 cancio-
nes grabadas, 
800 de su autoría 
y, muchas de 
ellas (“Ve-

necia sin ti”, “La Bohemia”, “She”, 
“Quien”, “La mamma”, “Y por tan-

to” y un largo etc.) clásicos que 
traspasaron generaciones. 

Junto con plasmar sus can-
ciones en cerca de 500 discos, 

escribió tres libros auto-
biográficos y participó de 

70 películas, entre ellas 
“Disparen sobre el pia-

nista (1960), del céle-
bre Francois Truffaut. 

“Actuó en una pelí-
cula que se filmó en 
Chile, en Arica, se lla-
ma ‘La rata de Améri-
ca’ (1963), con la Ma-
rie Laforet”, recordó 
el periodista Rodrigo 
Pincheira. 

Sobre el legado del 
francés, el profesional 

habló de su elegancia, 
de su valentía para 
abordar la contigencia, 
y por cierto, lo mucho 
que influyó, más allá de 
los estilos, en los gran-

des referentes de la 
canción romántica 

latinoamericana, 
“de Serrat para 

abajo... Y bueno, 
pienso en San-

dro o Leo-

nardo Favio. La performance y la for-
ma de cantar influyó. Armando Man-
zanero es otro”.  

“Su verdadero apellido es Azna-
vourián, de origen armenio, y traba-
jó mucho tiempo, desde los 60 para 
adelante por la causa de los armenios 
en el mundo”, agregó. 

En 2009, como parte de su gira de 
despedida (que no fue tal, pues se si-
guió presentando por el mundo, aun-
que esporádicamente), estuvo en 
Concepción. Y lo hizo ante un gran 
marco de público, pese a que el pre-
cio de las entradas más caras llegó a 
$150 mil.  

La cantante y compositora Susa-
na Lépez, quien ofició como su tra-
ductora, estuvo cerca del francés en 
su visita a Concepción. Cuenta que 
lo llevaron a conocer la bahía en 
Talcahuano, fue de compras y se 
mostró cercano con quienes se acer-
caron a él. 

Recordó, además, que le confi-
denció que años antes había es-
cuchado a la cantante Myriam 
Hernández y la invitó a cantar 
con él, pero que grande fue su 
sorpresa  al no recibir ninguna 
respuesta. 

Sobre su legado, comentó: “Él 
es uno de los grandes. Uno de 
los más grandes de Francia y el 
mundo. El legado que nos deja 
es tremendamente valioso, no 
creo que haya otro igual él, en 
especial, desde la vereda de la 
canción romántica”. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Bajo el rigor de pertenecer a una fa-
milia de inmigrantes armenios en el Pa-
rís del período de entreguerras, forma-
do en la universidad de la vida, Charles 
Aznavour se acerca al espectáculo a tra-
vés de la danza y la actuación, siendo 
aún un niño. 

Durante la ocupación de París (junio 
1940-agosto 1944) en la colina de Mont-
martre, la familia Aznavour comparte, 
junto a inmigrantes armenios, rusos y 
judíos, los esfuerzos de la resistencia. 
Charles, ya adolescente, brinda el sus-
tento para su familia, fruto de sus acti-
vidades en los escenarios de París. 

En 1942 conoce a Pierre Roche, for-
mando con él su principal dueto en el pe-
ríodo temprano de su carrera, en una 
aventura que se prolongaría por cerca de 
ocho años, con guiños al estilo estadou-
nidense de abordar el repertorio y la ar-
monización vocal.  

Edith Piaf pronto lo adopta como su 
pupilo en el mundo de la Chanson por 
donde ella lo encaminaría transfor-
mándose así en su principal mentora. 
Charles intensifica su trabajo de com-
posición tanto para la Môme como 
para otros artistas. 

A los veintiséis años, y a pesar de die-
ciséis años de carrera, Aznavour no re-
cibe aún el reconocimiento al que as-
pira. En los años de posguerra son Tre-
net, Brassens, Brel, Bécaud y Montand 
quienes dominan la escena de la Chan-
son en voz masculina. No obstante, 
seguro de sus talentos, comienza a 
componer para sí mismo, al tiempo 
que enfrenta una ácida crítica que se 
mofa de sus limitaciones, entre ellas, 
el color de su voz.  

Por cerca de una década y, con cierto 
éxito, reconduce su carrera hacia la ac-
tuación cinematográfica, con roles en 
clásicos de los directores de la Nouvel-
le Vague a fines de los cincuenta.        

Como cantante, sin embargo, no es 
hasta 1960, a la edad de 36 años, que co-
menzará a obtener el reconocimiento 
que hasta entonces le había resultado 
efímero: ‘Je m’voyais déjà’, una canción 
cuya letra reivindica el éxito para el can-
tor debutante conocedor de sus talen-
tos, logrará en diciembre de ese año 
conmocionar a la audiencia en la sala la 
Alhambra de París.  

Luego vendrían los éxitos por todos 
conocidos, décadas de reconocimiento 
internacional, las periódicas presenta-
ciones por el mundo, Chile incluido, y el 
haberse transformado en referencia de 
vida para cantantes como Sting y Elvis 
Costello. 

Tributamos con estas líneas la longe-
va y activa carrera de quien como nadie 
encarnó el orgullo de la Chanson, por-
que, en sus palabras: Si yo supiera lo 
que es una chanson / si lo supiera / os 
los diría. Para cada quien es algo diferen-
te / para mí, es un modo de vida / vivo 
en ella, por, para y con ella. Para ustedes 
es … piénsenlo / tal vez me lo digan. 
Como sea, en una cosa hay certeza / la 
Chanson es ante todo francesa.

Charles Aznavour 
(1924-2018) o el 
orgullo de la 
Chanson

COLUMNA

Cultura&Espectáculos

de discos vendió, en cerca 
de 80 países. Su último 
trabajo, Encores, fue editado 
en 2005.

millones 
100

En septiembre de 2009, con 
85 años, se presentó en 
SurActivo, ante un gran 
marco de público. 

Su última visita a 
Concepción 

CHARLES AZNAVOUR MURIÓ A LOS 94 AÑOS

Adiós al último 
chansonnier de la 
canción romántica
Cerca de 800 canciones de su autoría y 70 filmes, 
uno de ellos rodado en Chile, forman parte de su 
legado. Concepción también supo de su talento, 
tras su recordada visita de 2009.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El boliviano cumplió cinco 
partidos sin recibir goles 
con la camiseta del acero el 
pasado viernes en Quillota.

Y hace poco 
batió un récord

El fallo demoró y demoró, pero se conoció 
ayer por la tarde. La esperanza se acabó en el 
“Almirante”, ya que la Segunda Sala ratificó lo 
que semanas atrás había resuelto el Tribunal 
de Disciplina. 

Por unanimidad el fallo acordó confirmar la 

primera sentencia, no dando lugar al reclamo 
aurinegro. 

Así, el equipo del “Zorro” Muñoz tendrá que 
pelear por no descender a Tercera, dejando de 
lado cualquier ilusión por meterse en zona de 
liguilla para pelear por el ascenso a Primera B.

Fernández Vial deberá pelear por no descender

FOTO:LUKAS JARA M.
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REINALDO RUEDA, ENTRENADOR DE LA SELECCIÓN NACIONAL 

“Siempre estamos 
pendientes de UdeC 
y sus jugadores” 
El técnico colombiano visitó el nuevo complejo del 
Campanil en el marco de un seminario de capacitación a 
entrenadores locales.

Había muchos entrenadores 
ayer en el Campo Deportivo Cam-
panil UdeC. Entre ellos, Felipe 
Cornejo, Cristian Molins, Esteban 
González y varios más. En la mis-
ma cancha donde el primer equi-
po y las series menores del Cam-
panil entrenan, también estaba 
Reinaldo Rueda, entrenador de la 
“Roja” adulta. 

¿A qué se debía su presencia? El 
DT colombiano participó junto a 
otros exponentes del seminario 
“Estrategias para el fútbol ofensi-
vo”, donde el principal protagonis-
ta que lideró la actividad fue el 
alemán Peter Schreiner, prepara-
dor físico muy destacado.  

Fue una visita muy breve por el 
Bío Bío. Rueda llegó el domingo en 
la noche a la zona, donde partici-
pó un par de horas ayer en un ho-
tel de la ciudad y en el complejo 
deportivo auricielo. Primero se 
trabajó la parte teórica que luego 
se puso en práctica con ejercicios 
que giraron en torno a las formas 
de entrenamiento, los pases y jue-
gos de combinaciones, superar el 
rival y asegurar el balón. La acti-
vidad cerró a eso de las 18 horas 
con una ronda de preguntas, co-
mentarios finales y entrega de cer-
tificados de participación. 

 
Muy provechosa 

Su paso por Concepción no 
duró más de 24 horas, pero el téc-
nico de la “Roja” sacó un saldo 
positivo de su visita al Bío Bío. 
“Hace meses que con Inaf proyec-
tábamos este tipo de capacitacio-
nes en regiones. Históricamente, 
esta zona destaca no solo por con-
tar con varios clubes, sino que por 
tener muchísimo fútbol. Desde 
acá hay gran cantidad de jugado-
res que se proyectan a nivel nacio-
nal para todo el país. Es muy im-
portante irradiar conceptos aquí 
y ojalá haya aprovechamiento por 
parte de los entrenadores”, dijo el 
DT de la selección chilena ayer a 
Diario Concepción. 

Los jóvenes valores del Cam-
panil también fueron protagonis-
tas del seminario, participando 
de cada uno de los ejercicios. Esos 
chicos son los mismos que lideran 
la Sub 19, junto a otros que com-
piten en distintas categorías. El  

DT de la “Roja” valoró, sobre el 
fútbol joven, que “va en creci-
miento. La  federación ha hecho 
un trabajo muy grande confor-
mando todas las selecciones na-
cionales. Los clubes están invir-
tiendo también en técnicos e in-
fraestructura. ¿Y sobre el boom 
del fútbol femenino? Rueda opi-
nó que “va por buen camino. En 
corto tiempo ha tenido buen de-
sarrollo y eso queda demostrado 
con la clasificación que lograron 
al Mundial”. 

El entrenador colombiano ha-
bló pisando el pasto del comple-
jo del Campanil, el mismo lugar 
donde el primer equipo entrena 
día a día y pelea por el título, ¿hay 
alguna cara auricielo que pudiese 
verse en un corto plazo en la selec-

ción? El DT comentó que “siempre 
estamos pendientes siguiendo a 
UdeC y sus jugadores, sobre quie-
nes destacan y tienen un buen 
comportamiento, a ver si en algún 
momento serán importantes para 
la selección”.  

En la actividad no hubo espacio 
para que Reinaldo Rueda tocara 
temas como la partida de Arturo 
Salah de la Anfp, la candidatura de 
Harold Mayne Nicholls o los po-
cos minutos que han sumado Vi-
dal y Alexis en Europa. Los ojos es-
taban puestos solo en el semina-
rio, que replicarán muy pronto en 
Santiago y Antofagasta.

FOTO:CARLOS CAMPOS A.

Se ha transformado casi en el 
nuevo Omar Merlo. Cada vez que 
una temporada finaliza o está 
muy cerca de ello, su nombre de  
a poco comienza a sonar en más 
de algún club del fútbol nacional 
o también en el extranjero. 

Carlos Lampe, esta vez, está en 
la carpeta de Lanús, colista de la 
liga argentina, aunque siempre 
uno de los grandes animadores 
del torneo trasandino. El portero 
de Huachipato renovó hace muy 
poco su contrato con el acero, el 
que finalizaba a fin de año, pero 
aquello no sería impedimento 
para que pudiese partir del club, 
por el contrario. 

La idea de extender el vínculo 
del boliviano se explicaba, en gran 
parte, a las ofertas que Lampe po-
dría tener para emigrar y para 
que Huachipato no quedara con 
las manos vacías, tomando en 
cuenta la inversión que realizó en 
su momento. Lampe aceptó y este 
interés de Lanús lo tomó con mu-
chísimo orgullo. “Hubo un acerca-
miento hace un par de meses ante 
la posible salida de Andrada, pero 
no se concretó nada. Me pone 
muy contento el interés, porque 
Lanús es un gran equipo y cope-
ro además. Esto se da gracias a 
toda la regularidad y buen rendi-
miento que vengo mostrando tan-
to en la selección como en Hua-
chipato en los últimos años”, co-
mentó el arquero de la usina. 

Eso sí, Lampe no es el único 
que está en carpeta del equipo 
“granate”. Matías Dituro, actual 
portero de U. Católica, es otra de 
las alternativas que maneja el 
cuadro argentino, campeón en 

2007 del torneo nacional y último 
subcampeón de Copa Libertado-
res de América. “Todavía queda 
mucho para que se abra el libro de 
pases. Aún no he sabido nada, 
pero todo se podría reactivar”, 
dijo Lampe. 

 
Un sueño 

La opción de partir a un fútbol 
más competitivo, claramente al 
arquero boliviano lo seduce de 
gran manera. “Lanús es un lindo 
club, muy ordenado y que está 
siempre disputando los torneos 
internacionales. Mi sueño de niño 
siempre fue jugar en Argentina o 
Brasil por la presión que hay y por 
como lo viven los hinchas. Sin 
duda, que sería una posibilidad 
muy linda”, cerró Lampe.  

 
Más pruebas 

Con éxito Huachipato realizó 
su primera prueba de jugadoras el 
pasado fin de semana. Por ello, la 
actividad se replicará, aunque en 
otras ciudades. Este sábado y do-
mingo, en Chillán y Los Ángeles, 
respectivamente, habrán más 
pruebas tanto en el Complejo De-
portivo La Liga, como en el Esta-
dio Municipal de Los Ángeles, a 
las 15 y 11 horas en cada lugar.

FOTO:LUKAS JARA M.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Lampe: “siempre mi 
sueño de niño fue jugar 
en el fútbol argentino”
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Bozán: “vamos terceros, 
pero todavía queda 
mucho campeonato”

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Por Decreto Exento MOP Nº 993 de 31 de 
agosto de 2018, y en base a la facultad 
otorgada por los artículos 3° letra a), 10° 
letra c), 14 letra e) y 105 del DFL MOP Nº 850, 
de 1997, que fijó el texto actualizado de la 
ley Nº 15.840 y DFL MOP Nº 206, de 1960, 
se expropió los lotes de terreno Nº 3-2 y Nº 
4-3 para la obra: CONCESION RUTA 160, 
TRAMO TRES PINOS - ACCESO NORTE A 
CORONEL. TRAMO B, SECTOR I I I :  
RAMADILLAS - CURANILAHUE. SUBTRAMO: 
KM. 62.800,00 - KM. 67.600,00, Región del 
Biobío, que figuran a nombre de PRAT 
MAUDIER CARLOS Y FRANCISC en ambos 
casos, los dos con rol de avalúo 510-9 de la 
comuna de Arauco, superficies 1.133 m2 y 
621 m2, respectivamente. La comisión de 
peritos,  nombrada por Resolución 
Expropiaciones Fiscalía Exenta N° 287 de 
16 de mayo de 2018, integrada por Pamela 
Andrea Campos López, Cristián Andrés 
Cáceres Vargas y Dory Gisela Donoso Salgado, 
fijó con fecha 11 de junio de 2018, el valor 
provisional de las indemnizaciones en las 
cantidades de $1.189.650 para el lote N° 3-
2 y $652.050 para el lote N° 4-3. La 
indemnización se pagará al contado. La 
publicación se efectúa en cumplimiento a lo 
dispuesto en el artículo 7º del Decreto Ley 
Nº 2186, de 1978. 
 
EXTRACTO 
Por Decreto Exento MOP Nº 994 de 31 de 
agosto de 2018, y en base a la facultad 
otorgada por los artículos 3° letra a), 10° 
letra c), 14 letra e) y 105 del DFL MOP Nº 850, 
de 1997, que fijó el texto actualizado de la 
ley Nº 15.840 y DFL MOP Nº 206, de 1960, 
se expropió los lotes de terreno Nº 23-1 y 
Nº 25-1 para la obra: CONCESION RUTA 
160, TRAMO TRES PINOS - ACCESO NORTE 
A CORONEL. TRAMO A, SECTOR II: ACCESO 

NORTE A LOTA - RAMADILLAS. SUBTRAMO: 
KM. 43.440,00 - KM. 46.820,00, Región del 
Biobío, que figuran a nombre de GOMEZ 
TORRES SILVIA GERVASIA y MARTINEZ 
GARRIDO RENE GREGORIO, roles de avalúo 
151-211 y 151-190, ambos de la comuna de 
Arauco, superficies 4.920 m2 y 4.217 m2, 
respectivamente. La comisión de peritos, 
nombrada por Resolución Expropiaciones 
Fiscalía Exenta N° 290 de 16 de mayo de 
2018, integrada por Pamela Andrea Campos 
López, Cristián Andrés Cáceres Vargas y 
Dory Gisela Donoso Salgado, fijó con fecha 
11 de junio de 2018, el valor provisional de 
las indemnizaciones en las cantidades de 
$4.182.000 para el lote N° 23-1 y $3.584.450 
para el lote N° 25-1. La indemnización se 
pagará al contado. La publicación se efectúa 
en cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 
7º del Decreto Ley Nº 2186, de 1978. 
 
EXTRACTO 
Por Decreto Exento MOP Nº 995 de 31 de 
agosto de 2018, y en base a la facultad 
otorgada por los artículos 3° letra a), 10° 
letra c), 14 letra e) y 105 del DFL MOP Nº 850, 
de 1997, que fijó el texto actualizado de la 
ley Nº 15.840 y DFL MOP Nº 206, de 1960, 
se expropió los lotes de terreno Nº 119-1 y 
Nº 120-1 para la obra: CONCESION RUTA 
160, TRAMO TRES PINOS - ACCESO NORTE 
A CORONEL. TRAMO B, SECTOR IV: 
CURANILAHUE - TRES PINOS. SUBTRAMO: 
KM. 92.700,00 - KM. 103.100,00, Región del 
Biobío, que figuran a nombre de VIGUERAS 
MATAMALA LUIS EMILIO y VIGUERAS 
VIGUERAS REINER, roles de avalúo 392-8 y 
202-26, ambos de la comuna de Los Álamos, 
superficies 92 m2 y 310 m2, respectivamente. 
La comisión de peritos, nombrada por 
Resolución Expropiaciones Fiscalía Exenta 
N° 289 de 16 de mayo de 2018, integrada 
por Pamela Andrea Campos López, Cristián 

Andrés Cáceres Vargas y Dory Gisela Donoso 
Salgado, fijó con fecha 11 de junio de 2018, 
el valor provisional de las indemnizaciones 
en las cantidades de $1.702.000 para el lote 
N° 119-1 y $5.735.000 para el lote N° 120-1. 
La indemnización se pagará al contado. La 
publicación se efectúa en cumplimiento a lo 
dispuesto en el artículo 7º del Decreto Ley 
Nº 2186, de 1978. 
 
EXTRACTO 
Por Decreto Exento MOP Nº 996 de 31 de 
agosto de 2018, y en base a la facultad 
otorgada por los artículos 3° letra a), 10° 
letra c), 14 letra e) y 105 del DFL MOP Nº 850, 
de 1997, que fijó el texto actualizado de la 
ley Nº 15.840 y DFL MOP Nº 206, de 1960, 
se expropió los lotes de terreno Nº 4-8, Nº 
4-9, N° 5-8 y N° 5-9 para la obra: CONCESION 
RUTA 160, TRAMO TRES PINOS - ACCESO 
NORTE A CORONEL. TRAMO A, SECTOR 
II: ACCESO NORTE A LOTA - RAMADILLAS. 
SUBTRAMO: KM. 27.050,00 - KM. 33.800,00, 
Región del Biobío, que figuran a nombre 
de FORESTAL ARAUCO S.A. en todos los 
casos, con roles de avalúo 1203-8, 1203-8, 1250-
1 y 1250-1 de la comuna de Lota, superficies 
2.943 m2, 2.450 m2, 2.311 m2 y 715 m2, 
respectivamente. La comisión de peritos, 
nombrada por Resolución Expropiaciones 
Fiscalía Exenta N° 288 de 16 de mayo de 
2018, integrada por Pamela Andrea Campos 
López, Cristián Andrés Cáceres Vargas y 
Dory Gisela Donoso Salgado, fijó con fecha 
11 de junio de 2018, el valor provisional de 
las indemnizaciones en las cantidades de 
$2.619.270 para el lote N° 4-8, $13.405.000 
para el lote N° 4-9, $10.872.682 para el lote 
N° 5-8 y $3.619.250 para el lote N° 5-9. La 
indemnización se pagará al contado. La 
publicación se efectúa en cumplimiento a lo 
dispuesto en el artículo 7º del Decreto Ley 
Nº 2186, de 1978.

Las caras eran de frustración y 
enojo. Y no podían ser de otra for-
ma. La caída de UdeC por 1-0 ante 
Antofagasta fue analizada por el 
DT auricielo. 

“Más allá del planteamiento y el 
esfuerzo del equipo, sucedieron 
cosas que estaban fuera de toda 
planificación, como la lesión de 
Hugo (Droguett) que produjo un 
cambio inesperado, también la 
salida por expulsión de Sergio (Vi-
ttor) y la lesión de Guido (Vadalá). 
La forma de jugar no se sostiene 
con un jugador menos. No logra-
mos acomodarnos a un partido 

FOTO:LUKAS JARA M.

muy trabado”, señaló el entrena-
dor del Campanil. 

UdeC se alejó de la punta de la 
tabla tras el triunfo 1-0 de UC a 
Colo Colo. “Quedan seis partidos, 
lo que son 18 puntos en juego. Se 
vuelven a enfrentar equipos de la 
parte alta de la tabla entre sí. Si me 
dicen que éramos candidatos al tí-
tulo, es un error. Nuestra interna 
es ganar el próximo partido y bajo 
esa consigna trabajamos. Ahora 
estamos terceros y siento que aún 
queda mucho campeonato. Hay 
que enfrentar con todo a Iquique 
el próximo duelo”, cerró Bozán. 
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

5/15 3/15
LOS ÁNGELES

4/20
SANTIAGO

4/16
CHILLÁN3/19

RANCAGUA

3/17
TALCA

3/13
ANGOL

4/10
TEMUCO

4/10
P. MONTT

5/17
MIÉRCOLES

6/20
JUEVES

7/16
VIERNES

HOY
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FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Ss. Ángeles Custodios

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Maipú 616

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores
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